

MERCURIO DE MEXICO.

De los Meses de Diciembre de 1740, 1741 y 1742.

Núm. 157.

Mexico, y Diciembre de 1740.

El dia quatro (en que su Alteza S. la Señora Princesa de Asturias N. S. cumplió los 29 años de su edad) se dixo en la Metropolitana Missa, y cantó el Te Deum á que assistió la R. Audiencia, y demas Tribunales, de quienes, y de los Prelados y Nobleza, recibió su Excia. los acostumbrados cumplimientos.

El mismo dia quatro, como tambien el diez y siete, celebró Ordenes en su Oratorio N. Excmo. Señor Arzobispo, los que confirió á un gran número de sujetos del Obispado de la Puebla.

El mismo dia 17. murió á los 66 años de su edad, en el Monasterio de San Bernardo, la R. M. Maria de Jesus, cuya pobreza, humildad, mortificación, abstinencia, paciencia, resignacion, y demas excelentes virtudes, si viviendo le hicieron acreedora á las estimaciones todas, no menos le gran-gearon en esta ocasion el sentimiento universal.

El 19 en que su Magestad Catholica, el Rey N. S. cumplió los 57 años de su edad, se dixo en la Metropolitana Missa, y cantó el Te Deum, á que concurrieron los Tribunales, como las tres noches inmediatas, á la comedia: Cuerdo Delirio es Amor, que (con motivo tan plausible) se representó en el Gran Theatro del Palacio.

El 27. falleció á los 63 años de su edad en el Apostolico Colegio de San Fernando de Franciscanos Misioneros su quinto Fundador Herm. Fray Toribio Fernandez de Nuestra Señora, su muerte se ha sentido tanto en esta Capital, quanto las notorias solidas virtudes, silencio, humildad, abstraccion, modestia, charidad, y demas preeminentes raras prendas, que le adornaban, le hacian merecedor de toda estimacion: diósele sepultura al dia siguiente, á que acudió innumerable concurso.

Año de 1741.

Los dias dos, y tres, celebró con toda plausibilidad (como es costumbre cada biennio) el Sr. Arcediano Commisario Apostolico Subdelegado General del Real Tribunal de la Santa Cruzada de este Reyno Doct. Don Joseph de Ubilla Munibe la Publicacion de la Santa Bula, y en ella predicó el Rmo. P. Mtro. Fr. Francisco Lopez, del Orden de Predicadores, actual Provincial de Santiago de Nueva-España, &.

El 4. (en que la Serenissima Señora Princesa de Asturias N. S. cumplió los 30 años de su edad) se celebró esta funcion, como anualmente.

El 9. murió de un accidente repentino el Señor Lic. Don Ambrosio Tho-

más de Santaella, Melgarejo, y Apunte, Colegial que fué en este Ilustre de San Raymundo Non-nato de esta Corte, del Consejo de su Magestad, su Oidor, que fue en la de Guatemala, Fiscal, y Oidor de esta Real Audiencia, &. Tienese por cierto (segun su ajustado vivir) que aunque acelerada, fue su muerte muy prevenida; diósele sepultura en San Agustin el Real, á que assistió la Real Audiencia, y primeras personas de distincion.

El 19. (en que el Rey N. Señor cumplió los 58 años de su edad) se dixo Missa, y Te Deum, y en los demas se arregló el ceremonial á la costumbre.

Año de 1742.

El dia primero (en prosecucion del festejo, que ha hecho esta Corte al aplauso de la llegada de su nuevo Virrey Excmo. Señor Conde de Fuen-Clara) se le puso á la vista un primoroso, agil, y diestro Maromero, cuyas prestas, ingeniosas suertes, le divirtieron lo mas de la mañana, como los siguientes dias 3. 4. 5. 6. las carreras, y lances á los feroces Toros, que se lidiaron en la espaciosa Plaza del Volador.

El mismo dia 4. (en que la S. S. Princesa de Asturias N. S. cumplió los 31. años de su edad) se practicó lo que anualmente.

El 12. comenzó la Santa Iglesia, y siguieron las restantes, á las horas acostumbradas por espacio de nueve dias general Rogativa por el feliz regreso de la Nao de Philipinas, que por el inminente peligro del enemigo Ingles no emprendió su derrota al tiempo que es costumbre.

El 19. (en que su Magestad Catholica cumplió los 59 de su edad) se dixo en la Metropolitana Missa de Gracias, y cantó el Te Deum, á que con la Real Audiencia, y demas Tribunales, assistió el Señor Don Francisco Fernandez Molinillo, Caballero del Orden de Santiago del Consejo de su Magestad en el Real y Supremo de las Indias, &c., de quienes, como de los Prelados y Nobleza, recibió su Excea. los acostumbrados cumplimientos y los mismos por su orden, concurrieron las inmediatas tres noches á la comedia del Maxico, que á este aplauso se representó en el sumptuoso theatro del Palacio.

El 24. y 29. tomaron possession de Regidores de esta Imperial Ciudad su Alcalde Ordinario actual D. Joseph de Luque Galisteo, y D. Miguel de Lugo Terreros Coronado.

Europa.—Su Magestad en Cedula de 10. de Diciembre de 1738. ha conferido la Alcaldia Mayor del Real de Simapan al Capitan D. Joseph Manuel de Castro, y Santa Ana, que antes obtuvo la del de Tlalpujahuá, en atencion á sus meritos y servicios.

Las retardadas noticias que, con motivo de la guerra, llegan de la Europa á esta America, no dan lugar, por lo mismo, á comunicarlas al público, como se quisiera, á su tiempo, causa por que (este, y no el año de 1740 en que acaeció) se participa la de la Eleccion del Papa Benedicto XIV. que ajustandonos á las del Mercurio, las refiere assi.

Roma.—Los dos Partidos, que dividieron el Conclave, se mantuvieron inflexibles, hasta que quedó convencido el del Cardenal Corsini, de que

el de los Zelosos no cedería; pues habiendo tenido el Cardenal Aldrobandi hasta 33 Votos, no se pudo en tres ó quatro Escrutinios ganar el trigesimo quarto, por mas que todas las coronas, y la voz publica se declararon en favor de esta Eminencia; de suerte, que su Partido conoció bastantemente, que si los Zelosos havian dado los dos Votos ultimos, era solo para dar á entender, que siempre serian dueños de la Eleccion. Persuadido el Cardenal Aldrobandi por todo lo que sucedia, y por la inutilidad de los esfuerzos de los Gefes de su Partido, que no tenia que esperar, su puesto, que en los Escrutinios del 13, 14 y 15 se le daban y se le quitaban alternativamente dos, ó tres Votos, rogó al Cardenal Corsini, no persistiese más en favorecerle, y pudiese los ojos en sujeto, que fuese del agrado de ambos Partidos; y el día 16 hizo un discurso muy pathetico á los Corsinistas, dandoles gracias de lo que le favorecian. El algunos de los ultimos Escrutinios, el Cardenal Lambersini havia tenido algunos Votos. El Cardenal Aguaviva, de concierto con los Cardenales de las Coronas, lo propuso el mismo dia. Tuvieronse conferencias toda la noche; y como este Cardenal era de la creación de Benedicto XIII, lo aprobaron los Zelosos, sin embargo de haver votado siempre esta Eminencia por el Cardenal Aldobrandi. Finalmente, antes de la hora del Escrutinio, se convino en su Eleccion; y con efecto el día 17 tuvo 50 votos, dando él solo el suyo al Cardenal Aldobrandi; de suerte que su Eleccion unanime dá claras muestras de la inspiracion, especialmente no habiendose hecho memoria de él, durante todo el Conclave: no por que no mereciese la Tyara tanto como qualquiera otro de los propuestos; sino porque su robusta complexion hacia sospechar un Reynado demasidamente largo.

El Cardenal Prospero Lambertini, nacido en Bolonia en 31 de Marzo de 1675, nombrado Cardenal del titulo de Santa Cruz de Jerusalem en 30 de Abril de 1728. por Benedicto XIII. Arzobispo de Bolonia, y Miembro de las Congregaciones del Santo Officio, del Concilio de los Obispos, y Regulares, y de la disciplina Regular, es de una de las ilustres Casas del Estado Ecclesiastico, assi por su origen, y antigüedad, como por sus alianzas: aunque tiene 67. años de edad, no representa 50. Es conocido entre los sabios por algunas obras de Theologia, y especialmente por un Tratado de la Canonizacion de los Santos, en muchos volumenes. Siempre ha sido tenido por docto en el Derecho canonico, sobre cuya materia ha compuesto importantes Tratados para abreviar los Processos, y desvanecer las dificultades. Mientras ha sido Arzobispo de Bolonia, se ha hecho amar por su genio, siempre igual, siempre risueño, y siempre afable, aun en los negocios mas dificiles, haciendole capáz su robustez de soportar la carga de los mas pesados. Como es naturalmente desinteresado, é imparcial, no se verá expuesto á perder estas heroicas prendas, no teniendo, demás de esto, ni Hermanos, ni Sobrinos, ni otros Proximos parientes, que le existen diferentes inclinaciones.

Esta es una diminuta descripcion del Cardenal, que fué electo Papa el día 17. de Agosto. Hacia á las 13. horas el Sacro Colegio fué á la Capilla Sixtina, donde assistió á la Missa de Eligendo Pontifice, y al Vœni Crea-

tor: despues de haverse votado, los tres Cardenales, que deben hacer las funciones de Examinadores del Escrutinio, examinaron las Cédulas, y se vió, que todos los votos se unian unanimemente en la persona del Cardenal Prospero Lambertini; y como confrontados despues los votos se viesse tambien que Omnia Concordabant, y que la Eleccion havia sido canonica, hicieron entrar á los Maestros de Ceremonias, y se quemaron las cedulas. Entonces el Cardenal Ruffo, como primer Obispo; el Cardenal de Roban, como primer Presbytero; el Cardenal Marini, como primer Diacono, y el Cardenal Annibal Albani, como Camarlengo, se llegaron al nuevo Electo y tomando el primero la palabra, le hizo la pregunta siguiente: *Acceptas ne Elecctionem de te Canonici Factam in summum Pontificem?* A lo que respondió, que la aceptaba. Luego despues le preguntó el mismo Cardenal, qué nombre queria tomar? Y su Santidad respondió, que el de Benedicto XIV.

Mon Señor Reali, primer Ministro de Ceremonias, dió testimonio verbal de esta aceptacion; y luego los Cardenales dichos se pusieron unos á la derecha y otros á la izquierda del nuevo Pontifice, y lo acompañaron hasta el pie del Altar de la Capilla, donde hizo una breve oracion; despues fue á dejar las Vestiduras Cardenalicias, y assistido de su ayuda de Cámara, se puso el calzado blanco, y las chinelas de terciopelo encarnado, con una cruz de bordadura de oro sobre cada empeyne. Luego despues se llegaron los Cardenales, y le pusieron la Sotana de tafetan blanco, el Roquete de tela muy delgada, el Mantelete, la Papalina, y la Estola. Vestido assi el Papa, volvió ante el Altar, y habiendose sentado en la Silla Portatil descubierta, que alli se havia colocado, admitió al Sacro Colegio á que le besara la mano, y á los abrazos. El Cardenal Camarlengo le puso en el dedo el Anillo del Pescador, que su Santidad dió al primer Maestro de Ceremonias, para que en él hiciera gravar su nombre de Papa.

Acia las 15 horas el Cardenal Marini, primer Diacono, despues de haver rendido obediencia á su Santidad, salió, y precedido de un Maestro de Ceremonias, fué á la Galeria del Vaticano, que llaman la Galeria de la Bendicion, cuya puerta que se havia cerrado para la clausura del Conclave, fue abierta, y habiendo entrado en el balcon, notificó al Pueblo, que havia concurrido á la Plaza, la eleccion del nuevo Pontifice, diciendo en alta voz: *Annuntio vobis gaudium magnum, habernus Papam Eminentissimum, ac Reverendissimum D. Prosperum de Lambertini, Tituli Sanctae Crucis "in Jerusalem. qui sibi nomen impossuit Benedictus XIV."* en el mismo instante la Artilleria del Castillo de Sant Angel anunció al Pueblo este gran successo, como tambien la Mosqueteria, Clarines, y Tambores de las Milicias, ordenadas en la Plaza mayor, y las campanas de todas las Iglesias de la Ciudad.

Al mismo tiempo se abrió la clausura del conclave, y habiendo sido revestido el Papa de sus Vestidos Pontificales; esto es, del Amito, Alva ceñida con su cordon, Estola, Capa, y la Mitra, fué elevado sobre la Mesa del Altar de esta Capilla, donde los Cardenales, vestidos de Sotanas, Roquetes, y Capas violadas, hicieron la segunda adoracion, y rindieron de

nuevo el omenaje á su Santidad, besandole los Pies, y la Mano por encima de la Capa, y abrazandole dos veces. Despues de esta ceremonia bajó el Papa del Altar, y se puso en su Silla portatil que levantaron los Palafreros de la Corte, teniendo á su frente al Sr. Marqués Caponi, Turviel. Despues se seguia la cruz; un coro de musicos, que cantaban la Antiphona: Ecce Sacerdos Magnus, &. Y todo el Sacro Colegio, estando ordenadas á los dos lados los Guardias Suizos. Despues fue su Santidad, á su habitacion y habiendose desnudado de sus Vestiduras Pontificias, se sentó á la mesa con algunos Cardenales, y otras Personas de distincion. Despues de haver comido, fue su Santidad con el mismo orden á la Iglesia del Vaticano, donde fue recibido con repique de campanas, y sonando los Pifanos, y Hoboes de las Milicias de su Santidad, que alli estaban divididas en diferentes cuerpos, para no dar lugar á que causasse algun desorden el grande concurso de la gente.

Habiendo llegado delante de la Capilla del Santissimo Sacramento, bajó de la Silla, y habiendo hecho Oracion un rato ante el Santissimo, pasó al Altar Mayor, donde tambien hizo Oracion, y despues salió al Altar, y habiendose sentado en medio de la Mesa, el Cardenal Ruffo, Decano del Sacro Colegio, entonó el Te Deum, que cantó la Musica. Despues hicieron los Cardenales su tercera advocacion, y luego el Decano del Sacro Colegio pasó al lado de la Epistola, donde dixo los Versiculos, y Oraciones, que se acostumbran en la Eleccion del Papa, el qual hecho esto bajó del Altar, y habiendose quitado la Mitra, dió por primera vez la bendicion á su Rebaño.

Acabada esta ceremonia, se desnudó su Santidad de los ornamentos Pontificales, y fue llevado en su Silla á su habitacion en el Palacio del Vaticano. Por la tarde, y en los dias siguientes hubo fuegos de artificio, iluminaciones en toda la Ciudad.

El dia 21. se coronó con las ceremonias ordinarias á su Santidad, que acompañada del Sacro Colegio, fue para este efecto por la mañana á la Iglesia de San Pedro, donde se havia dispuesto una especie de Coro en el Altar de San Gregorio, y puesto alli bajo un Dosel, fueron los Cardenales á adorarle. Su Santidad entonó despues la Hora de Tercia, que cantaron los Musicos de la Capilla. Despues de este Officio, fuera llevado el Papa por quatro Palafreros al Altar Mayor de San Pedro; y en el camino un Maestro de Ceremonias encendió tres veces una estopa puesta al exiremo de una barita, que traia en la mano diciendo: Pater Sancte, sic transit Gloria Mundi. Habiendo llegado el Papa al pie del Altar, fue entronizado por los quatro Cardenales Obispos mas antiguos, y entre tanto los Auditores de Rota cantaban en el Tumulo de los Santos Apostoles las Letanias y otras Oraciones. Despues celebró su Santidad la missa mayor, y acabada, fue llevado al Portico de San Pedro, donde el Cardenal Marini, primer Diacono, le puso la Tiara sobre la cabeza, el Papa se levantó inmediatamente de su silla, y dió la Bendicion al Pueblo, que durante esta larga funcion, atronaba el ayre á voces con que manifestaba su regocijo. Al mismo tiempo tocaron todas las campanas, y se hicieron diferentes descargas de la Artilleria del Castillo de Saint Angel. Despues del medio día, volvió el

Papa á visitar la Iglesia de San Pedro, y acompañado despues de toda su Corte, de la Nobleza, Prelacia á caballo, fue á Monte Caballo enmedio de las aclamaciones del Pueblo. Por la noche hubo fuegos de artificio, y luminarias en toda la Ciudad, como tambien en el dia siguiente.

Veracruz.—El dia 27. dió fondo en la Bahía de este Puerto la Fragata del Rey nombrada San Pedro, que salió de la Havana el dia 12. al mando del Teniente de Navio D. Vicente de Quintana, con el fin de conducir á este Reyno la Familia del Exmo. Sr. Conde de Fuen Clara, Virrey, Gobernador, y Capitan General de esta Nueva España, que á aquella Isla transportó una Embarcacion Francesa, sin dar mas noticia, que la de haber arribado alli el Navio nombrado Jesus Nazareno, alias el Jorge, y la Polacra San Juan Baptista á Matanzas, que salieron de retorno para España por el mes de Noviembre antecedente.

Decifrando el enigma antecedente una Musa del Mexicano Parnaso, dice: que es la Vida, y ahora un Theologo Doct. de esta Universidad propone el que sigue en esta.

DECIMA.

Labyrintho, y no el de Creta
Sacramento, y no Sagrado,
Estoy hablando, callado
Con mi condicion secreta:
Es mi artefacto una treta,
Con que á todos hago cocos,
Percibiendola tan pocos,
Que de mi no ay ni resquicio,
Y siendo cosa de juicio,
A todos los vuelvo locos.

En donde esta se imprimió, se hallarán todas las demas Gazetas que en los quince años antecedentes ha escrito D. Juan Francisco Sahagun de Arevalo Ladron de Guevara, Presbytero de este Arzobispado, graduado en las Facultades de Philosophia, y Theologia, primer Historiador, y Chronista Gl. de estos Reynos, &.

Con Privilegio. En México: por la Viuda de Don Joseph Bernardo de Hogal, Impressora del Real, y Apostolico Tribunal de la Santa Cruzada en todo este Reyno. Año de 1742.

NOTA.—El primer volumen de los tres en que generalmente se divide la coleccion de las anteriores *Gacetas*, suele tener la portada siguiente:

Manual | de noticias generales, | assi de las de los Reynos | de la Europa, | como de las de esta | Nueva España, | que | muy por menor declaran | las treze | Gazetas, que en este libro se contienen | Desde primero de Henero de 1728. | hasta fin de Diciembre de él, | inclusive. |

Impresso en Mexico: Por Joseph Bernardo de Hogal. En la Calle nueva. |